



Fracasan Birmex e Insabi en compra y distribución de vacunas y medicinas

La estrategia del presidente **Andrés Manuel López Obrador** de romper con el monopolio de la distribución de medicamentos y crear una distribuidora gubernamental encabezada por Birmex fracasó y, si no, sólo hay que mirar los resultados de la Auditoría Superior de la Federación, Cuenta Pública 2021, en dicho rubro, para saber que hay todo un caos y desorden administrativo en este tema. Y qué decir de la compra de medicinas e insumos, tarea que el mandatario federal dejó al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) y a la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS, por sus siglas en inglés), en donde son sabidos los conflictos que ambos organismos han tenido para coordinarse en la adquisición de medicamentos y evitar el desabasto en los hospitales del sector salud, situación que, hasta la fecha, no han logrado conseguir del todo.

De acuerdo al dictamen emitido el 3 de febrero de 2023 por la ASF de la Cuenta Pública 2021 no hay control en las cantidades

de dosis de vacunas contra covid-19 que ingresaron a México; en el número de lotes y en las facturas que derivaron en pagos duplicados a dos farmacéuticas; tampoco hay supervisión en la recepción, almacenamiento y distribución de las vacunas almacenadas en los Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex), que recibió las vacunas contra covid-19, pero nunca registró la temperatura con la que recibieron las dosis, tampoco el número de lotes y de dosis entregadas a los estados y menos supervisó la caducidad de las mismas. Incluso, en el Instituto Nacional de Virología tienen almacenadas un millón 631 mil 610 dosis con caducidad vencida desde marzo de 2022, y que en octubre de ese mismo año todavía continuaban en dicho almacén.

Lo fiscalizado por la ASF de la Cuenta Pública 2021 revela la falta de experiencia de los altos mandos de la Secretaría de Salud y sus organismos descentralizados en recepción, almacenamiento y distribución de vacunas covid-19, sin mencionar la adquisición de medicinas e insumos porque están igual.

Dos ejemplos de ello lo evidencian. La revisión que se hizo a la Adquisición Consolidada y Distribución de Medicamentos Oncológicos del Insabi por parte de la ASF, que informa que 31 hospitales de especialidad del país (entre ellos del IMSS, ISSSTE, Sedena, Marina y Ssa) sólo recibieron el 5.1% de los medicamentos requeridos contra el cáncer en 2021.

De igual forma, la ASF detectó que los medicamentos oncológicos y cardiovasculares llegaron tarde al ISSSTE porque éste los solicitó tardíamente. Y en el Instituto Nacional de Cancerología, igual, llegaron tarde las medicinas para cáncer que adquirió con la UNOPS y el Insabi debido a que eran proveedores extranjeros.

No cabe duda que, si bien las intenciones de la presente administración de romper los monopolios en la distribución y compra de medicinas eran buenas, el error fue que ejecutaron acciones sin tener la experiencia en el tema, lo que ha impactado en la salud de millones de mexicanos. ¿A quién le echarán la bolita de todo este caos que hay en salud?

ABATELENGUAS

Y hablando del desabasto de medicinas, ya salió la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos, que encabeza **Juan de Villafraña**, a señalar que, si hay falta de medicamentos para la atención de enfermedades como la epilepsia, trastorno de déficit de atención y depresión para niños, jóvenes y adultos, es por falta de una planeación en las compras de parte del gobierno.

¿Y quiénes son los responsables de este tema? Sí, el Inabi que, hasta el momento, no se ha pronunciado al respecto.

Para la Sociedad Mexicana de Neurología Pediátrica, este desabasto de fármacos, entre los que sobresalen los antiepilépticos y depresivos, expone a los pacientes a recaídas en sus tratamientos. Ojalá se resuelva este problema.

BAJO EL MICROSCOPIO

Dos noticias. La buena es que, de 2019 a la fecha, casi se ha duplicado el número de plazas de residentes médicos, al pasar de cuatro mil 637 a 9 mil 40 espacios en el IMSS. Y, en este año, nos hacen saber autoridades del Seguro Social que habrá nuevas sedes por parte del IMSS-Bienestar ubicadas en zonas de alta marginación del país, que serán para los residentes en su último año de formación, los cuales contarán con un protocolo para prevenir situaciones de riesgo por temas de inseguridad; además de que tendrán la protección de las autoridades locales y municipales. Para este grupo habrá hospedaje, alimentación y traslados, así como un apoyo económico de 7,842 pesos. ¡Esperemos que así sea!

La mala, un grupo de padres de familia de la Universidad de Negocios ISEC-Colegio del Valle pidieron a la Secretaría de Educación Pública tomar cartas en el asunto, debido a que dos profesores, uno de educación física y otro de educación artística (dados de baja por la dirección de la escuela) maltrataban a sus hijos, que cursan el grado de Pre-First, con gritos y castigos físicos, como dejarlos parados frente a un muro o llegar a los límites de dejarlos encerrados en una bodega. La duda de los padres de familia, y con justa razón, es, ¿qué más habrán hecho estos maestros que la misma escuela decidió darlos de baja para evitar confrontarlos con los padres de familia? Por el momento, ya pidieron un estudio psicológico a cada uno de los alumnos de este grado escolar.